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como el teletrabajo, la conciliación, el ‘cloud’, etc., 
para adaptarse a un nuevo mercado global, basado 
en la demanda inmediata, casi en ‘streaming’, de 
cualquier producto o servicio.

Nos hemos tenido que adaptar a una expansión 
acelerada del universo digital pero, al mismo tiempo, 
hemos cambiado nuestros hábitos de consumo y, por 
extensión, nuestros modos de vida. En este contexto, 
no es de extrañar que la gran mayoría de las empresas 
apuesten por un modelo cada vez más flexible. Por 
ejemplo, antes de la pandemia, tan solo un 8,3% de los 
españoles tenía la posibilidad de teletrabajar; hoy en 
día, ya existe una Ley del Teletrabajo, está en desarrollo 
una norma europea para regular la tributación de los 
trabajadores en remoto en el bloque comunitario y, lo 
más importante, el 32,6% dispone de las herramientas 
necesarias para realizar su trabajo en remoto, según 
un reciente informe de CaixaBank.

R e s i l i e n c i a , 
u n a  e x i g e n c i a
e n  l a  n u e v a  e c o n o m í a

Evidentemente, con ser flexible, ágil y colaborativa 
no basta para que una empresa triunfe en la era 
post-COVID. De ahí que en los últimos meses se haya 
puesto tan de moda la palabra “resiliencia”. Aunque 
se trata de un término acuñado en la psicología 
clásica de los años 60, la resiliencia explica en gran 
parte la realidad actual de miles de empresas en 
nuestro país. En esencia, se trata de la capacidad 
de adaptarse a una situación cambiante, adversa u 
hostil… y salir airoso. En su origen, hacía referencia a la 
superación de procesos mentales traumáticos; hoy en 
día sirve para explicar especialmente los mecanismos 
de transformación que utilizan las corporaciones para 
adaptarse al nuevo paradigma digitalizado.

C omo si de una plaga bíblica se 
tratara, la COVID-19 ha actuado en los 
últimos meses a modo de mensaje 
admonitorio para las sociedades 
modernas y, también, para el 
entramado empresarial: transformaos 

o pereced en una pandemia global que no se había 
visto en el último siglo. Sin duda, la crisis del coronavirus 

Porque si algo caracteriza al mundo post-COVID es 
esa particular mezcla de resistencia y adaptación a un 
entorno completamente nuevo; como si hubiéramos 
encallado en una senda pedregosa y embarrada, y 
ahora nos viéramos obligados a retomar la marcha 
en medio del aguacero con las zapatillas caladas y un 
mísero mendrugo en el zurrón. Una sensación familiar 
para quienes hayan realizado alguna vez el Camino de 
Santiago, un viaje interior plagado de adversidades 
que encumbra los versos de Machado: “Caminante, no 
hay camino; se hace camino al andar”.

E s p í r i t u  X a c o b e o , 
t a m b i é n  e n  l a  e m p r e s a

Curiosamente, este 2021 coincide con el Año 
Xacobeo. Un acontecimiento sin igual en todo el 
mundo y que supone la exaltación de los valores 
más profundos del Camino de Santiago, basados 
especialmente en compartir experiencias comunes 
para lograr el crecimiento personal. Algo que, 
trasladado al ámbito empresarial, podría extenderse a 
aspectos como la colaboración público-privada, clave 
para afrontar con éxito los retos que puedan plantear 
algunos hitos como los Fondos Europeos. Si algo nos 
ha enseñado esta crisis -y la de 2008- es que para 
lograr la recuperación lo realmente imprescindible es 
contar con redes de apoyo.

Por ejemplo, las ayudas totales desplegadas por 
las Administraciones Públicas durante 2020 para 
paliar los efectos de la COVID ascendieron al 20% del 
Producto Interior Bruto (PIB), según los datos que 
maneja el Gobierno. De ellas, buena parte fueron a 
parar a los ERTE, un mecanismo esencial para evitar 
no solo el colapso del mercado laboral, sino también 
el cierre de miles de empresas en nuestro país. Por su 
parte, las líneas ICO permitieron la reestructuración 
de la deuda financiera y la recapitalización de las 
empresas afectadas por los efectos de la pandemia. 
Una sinergia que, de igual modo, será de vital 
importancia para sacar el máximo partido a los 
Fondos Europeos de aquí a 2023.

En cualquier caso, más allá de esa colaboración, 
las empresas que lideren la nueva economía 
post-pandemia deberán hacer gala de una 
flexibilidad y agilidad en la toma de decisiones 
totalmente disruptivas. Antes de la pandemia, solo 
algunos sectores como el tecnológico abrazaban 
abiertamente este modelo organizacional; empero, 
la sociedad actual ha comprendido a la perfección la 
necesidad imperiosa de implementar herramientas 

ha transformado el mundo tal y como lo conocemos. 
También en España. Del alborozo que tradicionalmente 
recorría nuestras calles hemos pasado a un modelo 
low-touch, a caballo entre las medidas sanitarias y la 
digitalización de la mayoría de los sectores económicos. 
En este contexto, la empresa actual también se ha visto 
obligada a mutar, hasta convertirse en una organización 
colaborativa, flexible y, sobre todo, resiliente.

E n  G a l i c i a ,  p e r o  t a m b i é n 
e n  e l  r e s t o  d e  E s p a ñ a , 

e m p r e s a s  y  o r g a n i z a c i o n e s 
h a n  t e n i d o  q u e 

r e i n v e n t a r s e ,  y  u n  n u e v o 
l i d e r a z g o  b a s a d o  e n  l a 

s o s t e n i b i l i d a d  d e l 
n e g o c i o  y  e l  b i e n e s t a r  d e 

l a s  p e r s o n a s  s e 
h a  a b i e r t o  c a m i n o

>
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Según un reciente estudio de IFS Cloud, el 70% 
de las empresas españolas decidió invertir en 
transformación digital durante la pandemia, a 
pesar de haberse visto obligadas a llevar a cabo 
recortes en otras partidas de su presupuesto. 
Algunos sectores como el de la construcción han 
demostrado una mayor resiliencia, con un 75% de 
las empresas que incluyen planes de inversión. Por 
detrás, las tecnológicas con un 58%, continúan con 
sus estrategias de digitalización y flexibilización del 
trabajo. Muestra de ello es la apuesta decidida de 
gigantes como Facebook, Google o Twitter por la 
deslocalización permanente del puesto de trabajo.

En España, si hay un sector capaz de aglutinar toda 
esa resiliencia necesaria para superar un proceso 
traumático, es el de la hostelería. Los bares, restaurantes, 
tascas, fondas, hoteles u hostales de nuestro país aún 
viven una situación límite, tras el cierre forzoso de miles 
de establecimientos y otro verano a medio gas. De 
ahí que su transformación haya sido más profunda y 
vertiginosa que ninguna: el e-commerce, el ‘delivery’, la 
democratización de la alta cocina… Todo vale para evitar 
echar la persiana. Quizás por eso, uno de los proyectos 
más ambiciosos para el aprovechamiento de los Fondos 
Europeos sea el presentado por la patronal, Hostelería de 
España, que aspira a destinar 200 millones de euros la 
digitalización masiva del sector.

L o s  r e t o s 
d e  u n  a t í p i c o 
A ñ o  X a c o b e o

P or gracia del Vaticano, este Año Xacobeo 

será bianual (2021 y 2022), debido a la 

pandemia del coronavirus. Las pérdidas 

de las empresas que viven de los 

peregrinos se antojan imponderables, especialmente 

en Galicia: a pesar de que en 2020 logró atraer a casi 

dos millones de viajeros, la Xunta cifra en un 61% la 

caída de ingresos asociada a la COVID en el primer 

año de pandemia. De ahí que la dispensa papal se 

recoja como agua caída del cielo. Especialmente 

porque las previsiones de cara a este año son más 

caídas, de en torno al 30%.

Quizás por eso, la Xunta aprobó el pasado junio un 

plan con ayudas directas para autónomos y empresas, 

que cuentan con una dotación extraordinaria de 234 

millones de euros. Paralelamente, ha impulsado el 

programa ‘Conecta Covid’, dotado con 4 millones de 

euros, con el que anima a las compañías gallegas a 

llevar a cabo proyectos de I+D relacionados con la 

covid-19 que impulsen la digitalización. Porque, a 

pesar de los datos negativos, existe una oportunidad 

inigualable de dar pasos para la construcción de un 

nuevo modelo empresarial.

En Galicia, pero también en el resto de España, 

empresas y organizaciones han tenido que 

reinventarse, y un nuevo liderazgo basado en 

la sostenibilidad del negocio y el bienestar de 

las personas se ha abierto camino. Los nuevos 

modelos de negocio han dado paso a nuevos 

modelos de trabajo, y la cultura empresarial se 

ha revelado como elemento crítico de cohesión. 

Esta transformación solo ha sido posible gracias 

a las personas, que han aportado lo mejor de sí 

mismas en los momentos de mayor complejidad 

e incertidumbre. O, como diría Machado: todo 

pasa y todo queda, pero lo nuestro es pasar; pasar 

haciendo caminos; caminos sobre la mar.

2 0 2 1  c o i n c i d e  c o n 
e l  A ñ o  X a c o b e o ,  u n 
a c o n t e c i m i e n t o  q u e 
s u p o n e  l a  e x a l t a c i ó n  d e 
l o s  v a l o r e s  m á s  p r o f u n d o s 
d e l  C a m i n o  d e  S a n t i a g o , 
b a s a d o s  e s p e c i a l m e n t e 
e n  c o m p a r t i r  e x p e r i e n c i a s 
c o m u n e s  p a r a  l o g r a r  e l 
c r e c i m i e n t o  p e r s o n a l . 
A l g o  q u e ,  t r a s l a d a d o 
a l  á m b i t o  e m p r e s a r i a l , 
p o d r í a  e x t e n d e r s e 
a  a s p e c t o s  c o m o   l a 
c o l a b o r a c i ó n   p ú b l i c o -
p r i v a d a ,  c l a v e  p a r a 
a f r o n t a r  c o n  é x i t o  l o s 
r e t o s  q u e  p u e d a n  p l a n t e a r 
a l g u n o s  h i t o s  c o m o  l o s 
F o n d o s  E u r o p e o s

conseguir generar por medio de ella la productividad 
e innovación necesarias en un mercado cada vez más 
exigente. Los avances tecnológicos son importantes, 
pero solo sumando a las personas conseguiremos 
una transformación digital real. No es lo mismo 
digitalización que transformación digital, y esta 
última solo es posible gracias a ellas.  

Por otra parte, en el gran cometido que supone 
contar con una dirección y un equipo alineados y 
trabajando en el gran proyecto que son nuestras 
empresas, un último elemento que resulta 
fundamental es contar con la dirección de Recursos 
Humanos como gran aliada del comité de Dirección. 

Por último, en este proceso de transformación 
debemos recordar que todos somos directivos de 
personas, empezando por nosotros mismos. Todos y 
cada uno de los miembros de una organización son 
líderes potenciales y tienen la capacidad de inspirar e 
influir sobre otros, y este hecho apela a todos nosotros 
como personas y profesionales. 

Así pues, una de las grandes lecciones que se 
desprenden de este momento histórico que nos ha 
tocado vivir es que las personas han de ser el corazón 
de las organizaciones. Porque las personas son el 
camino, y solo con ellas estrategia y negocio avanzarán 
en la misma dirección.  Solo con ellas la travesía será 
un éxito y nuestra nave llegará a buen puerto. 

L iderar hoy es complejo. El momento 
actual precisa de un liderazgo 
vinculado tanto a la sostenibilidad 
del negocio, en su doble vertiente 
económica y ambiental, como al 
bienestar de las personas. 

Hoy más que nunca las organizaciones necesitan 
directivos que trabajen con y para su equipo, que 
sean generosos, potencien el trabajo colaborativo, 
y sepan identif icar y desarrollar el talento. Los 
líderes han de ser capaces, además, de generar un 
entorno que fomente el compromiso y una cultura 
empresarial que sea argamasa cohesionadora de la 
organización. 

No obstante, utilizando un símil náutico, un buen 
capitán no es nadie sin una buena tripulación. En el 
actual contexto socioeconómico, las organizaciones 
necesitan reinventarse a gran velocidad, y que 
sus equipos sean ágiles y flexibles. Todo ello en un 
momento en el que cada vez es más dif ícil captar y 
retener el talento. Por eso las personas son los pilares 
de la empresa, el elemento diferencial con respecto a 
la competencia, la gran ventaja competitiva.

Pensemos por ejemplo en la tecnología, uno de los 
elementos imprescindibles para que una empresa sea 
competitiva en la actualidad. Si bien la adquisición de 
la tecnología es relativamente sencilla, lo dif ícil es 

L a s  p e r s o n a s : 
l a  g r a n  v e n t a j a 

c o m p e t i t i v a

J o s é  M a r í a  A r i a s
P r e s i d e n t e  d e  l a  z o n a 

n o r o e s t e  d e  A P D

>
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Herramientas meritorias de ser consideras también 
claves en la consecución de hitos que durante el 
confinamiento parecían inalcanzables, como el 
crecimiento en un 17,5% de la economía gallega en 
este segundo trimestre. Se trata del mejor registro de 
la serie histórica y que supone que la tasa interanual 
vuelve a ser positiva en Galicia por primera vez desde el 
inicio de la pandemia de la COVID-19.

Es incuestionable que no serían posible estos logros 
y esta recuperación en la que Galicia está instalada 
en estos momentos sin el esfuerzo, la motivación y la 
capacidad de adaptación que demostraron miles de 
trabajadores de nuestras empresas. Y en ese remar en 
equipo hacia la misma dirección ha sido y están siendo 
claves las áreas de Recursos Humanos de nuestro tejido 
productivo, guiadas por las mismas prioridades que el 
Gobierno gallego: contrarrestar los efectos de la COVID 
y recuperar el ritmo cuanto antes. Las empresas y los 
trabajadores han demostrado que están preparados 
para ello. El Gobierno gallego, también. Juntos estamos 
en el camino de conseguirlo.

El recurso más valioso con el que cuenta 
una empresa es su capital humano. Esta 
es una máxima indiscutible, sean cuales 
sean sus dimensiones y que se evidenció 
más inquebrantable que nunca con la 
pandemia del coronavirus, que transformó 

por completo, de modo inmediato y vertiginoso todos 
nuestros hábitos: familiares, sociales y, por supuesto, 
laborales. Un desafío al que Galicia se enfrentó 
manteniendo una gestión eficiente, donde la tecnología y 
el talento fueron y siguen siendo aliados imprescindibles.

Una fórmula con la que el Gobierno gallego priorizó 
ante todo la salud y el bienestar de sus ciudadanos, 
pero sin olvidarse de medidas y recursos que también 
garantizasen la viabilidad y sostenibilidad económica. 
De ahí, el apoyo decidido de la Administración gallega 
por el teletrabajo y la imediata puesta en marcha 
de medidas y acciones para dar oxígeno al tejido 
económico y productivo de la comunidad, donde los 
trabajadores y trabajadoras son su mayor puntal. 

La apuesta tecnológica y las iniciativas de captación, 
retención y apoyo al talento y a la excelencia por las que 
ha apostado el Ejecutivo gallego en los últimos años 
se reafirmaron como eficaces escudos para mitigar el 
impacto sobre las empresas de esta crisis sanitaria y 
socieconómica sin precedentes, hasta el punto de que 
se sitúan entre los destinos prioritarios de los más de 
3.000 millones de euros de inversión público-privada 
del Plan de Reactivación y Dinamización ya en marcha.  

L a  G a l i c i a 
q u e  r e c u p e r a 
r i t m o  s u m a n d o 
a  l a  g e s t i ó n 
t a l e n t o  y 
t e c n o l o g í a

P o r  A l b e r t o 
N ú ñ e z  F e i j ó o
P r e s i d e n t e  d e 

l a  X U N T A  D E  G A L I C I A

E l  r e c u r s o  m á s 
v a l i o s o  c o n  e l  q u e 

c u e n t a  u n a  e m p r e s a 
e s  s u  c a p i t a l  h u m a n o 

Precisamente, una de las primeras actuaciones del 
CEXTEC fue la realización de un estudio para conocer 
el estado de la gestión del talento en la ciudad, con 
la perspectiva de conocer su evolución a través de 
sucesivos informes anuales. La casualidad quiso que el 
estudio, que contó con un panel de 185 empresas, se 
realizase justo antes del inicio de la pandemia; por lo 
tanto, el próximo estudio, previsto para octubre de este 
2021, permitirá medir el impacto de la crisis y los inicios 
de recuperación económica en esta materia. 

El talento humano ha de ser un elemento 

clave en la innovación, de tal forma que las 

organizaciones estén sustentadas desde 

los paradigmas de la mejora continua y 

la calidad total como dimensiones que le 

garantizan su viabilidad. 

El Consistorio apuesta firmemente por atraer talento 
y convertir a Santiago en referente de modernidad 
e innovación. Con esta perspectiva, un año más el 
Ayuntamiento de Santiago de Compostela organizará 
a finales de noviembre una nueva edición de Talentia 
Summit. Este evento, que ya se convirtió en una 
referencia a nivel estatal en el ámbito del talento, contará 
con un formato híbrido y tendrá el objetivo de afianzar 
la recuperación económica sobre pilares de crecimiento 
sólidos y con perspectivas de futuro: la economía verde 
y la industria digital. Este año enfocará su actividad 
en los sectores económicos estratégicos como lo son 
Movilidad, Salud, Turismo, Comercio, Agroalimentario o 
Energías Renovables.

E n  S a n t i a g o 
d e  C o m p o s t e l a 
n o s  h e m o s 
c o m p r o m e t i d o 
c o n  l a  a t r a c c i ó n , 
e l  d e s a r r o l l o 
y  l a  r e t e n c i ó n 
d e l  t a l e n t o

P o r  X o s é  A . 
S á n c h e z  B u g a l l o
A l c a l d e  d e  S a n t i a g o 
d e  C o m p o s t e l a

N u e s t r o  p a í s  e n  g e n e r a l , 
y  S a n t i a g o  e s p e c i a l m e n t e , 
r e ú n e  t o d o s  l o s  r e q u i s i t o s 

p a r a  p o t e n c i a r  t a l e n t o 
c o n  a l t a  c a l i d a d  d e 

v i d a  y  c o n v e r t i r n o s  e n 
l o c o m o t o r a s  d e l  d e s a r r o l l o

En este sentido, es igualmente destacable la puesta en 
marcha del Centro de Excelencia Tecnolóxica, Emprego 
e Coñecemento (CEXTEC), que dirige sus actividades 
a poner en valor la gestión del talento y a desarrollar 
proyectos, de colaboración pública-privada, ligados al 
talento y al empleo en la ciudad y su área de influencia. 

https://www.cextec.com/wp-content/uploads/2020/11/Informe_Talento_Empresas_Santiago_e_Area_2019_2020_formato_descargable.pdf
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¿Y qué significa y en qué se traduce ese 

compromiso?

El Xacobeo supone un  despliegue de actos 
enorme. Actos que no solo tienen lugar en Galicia; 
como muestra, este verano, nuestro pabellón en 
la Feria Internacional de Muestras de Asturias 
-celebrada en Gijón entre el 7 y el 22 de agosto-, 
acogió la exposición Peregrinus Sum, como 
homenaje a los peregrinos y para conmemorar 
precisamente la actual edición del Xacobeo. Miles 
de visitas -y cuando hablo de miles hablo de medio 
millón de personas que pasaron por el recinto ferial- 
pudieron conocer la intrahistoria del Camino en 
sus vertientes religiosa, socioeconómica, cultural…

¿Cuál es la mejor cualidad del Xacobeo en su 

relación con Galicia?

Historia, economía, religión, cultura, encuentro, 
Galicia, Europa… El camino de Santiago representa 
tantas cosas que es imposible resumirlas con acierto 
en este espacio. Solo hay una representación que 
consigue aunarlas con un éxito que tiene pocos 
precedentes: el Xacobeo. Por eso, hemos tenido 
muy claro nuestro papel como colaborador oficial. 
Nuestra presencia activa en todas las actividades 
que viene desarrollando a lo largo del año es una 
muestra de compromiso que, como el mismo 
Camino de Santiago, trasciende de la mera ruta, de 
un objetivo concreto, y tiene su foco puesto en la 
totalidad de una Galicia que enseña su mejor cara, 
acoge y se proyecta al mundo.

¿Qué cara muestra Galicia al mundo?

Es espectacular. Sin duda, todo es mejorable, 
pero con el Xacobeo, Galicia y España entera 
muestran su mejor versión. Ahora se trata de 
acompasar toda la actividad económica a los nuevos 
retos. La gente que viene al Camino se adapta a 
las nuevas normas y usos tras la pandemia. Pues 
bien, todos nos debemos adaptar al nuevo modelo 
económico que ya ha llegado. Hablo de un modelo, 
de una sociedad y de nuestras vidas marcadas por 
la sostenibilidad, la innovación y la digitalización. 
Estamos cambiando -y también lo hacemos los 
bancos-, pero no debemos tener ninguna duda de 
que el cambio en este caso será para mejor.

¿Y está Galicia preparada?

Sin duda. Pero no debemos despistarnos. Si se 
sabe aprovechar la oportunidad y las ayudas que 
proporciona Europa en estos momentos, pueden 
llegar tiempos muy buenos cargados de proyectos 
interesantes. Así lo entendemos, y sirvan de buen 
ejemplo nuestros nuevos Fondos de Inversión, que 
apuestan, precisamente, por la digitalización, la 
sostenibilidad y la innovación.

¿Por qué Sabadell Gallego ha apostado por el 

Xacobeo?

Es, sin lugar a dudas, un acontecimiento 
nacional e internacional que tiene una enorme 
trascendencia. Por supuesto, religiosa, pero 
también socioeconómica, cultural y personal que 
repercute de forma directa en Galicia y en todas 
las Comunidades por las que transcurre el camino. 
Esta tierra acoge a miles de peregrinos que, al 
mismo tiempo, proyectan su imagen y su identidad 
a todos los rincones del mundo. Teníamos muy 
claro que estar era una obligación para un banco 
como el nuestro que tiene una posición global e 
internacional, pero con un claro compromiso local.

P
ablo Junceda Moreno lleva 

años implicado en el desarrollo 

económico de Galicia desde su 

responsabilidad como Director 

General de Sabadell Gallego. 

Además de tener vinculaciones 

familiares en la región, por su cargo, el trabajo 

del día a día en Galicia es imprescindible y bien 

sea desde Santiago, A Coruña, Vigo o desde 

cualquier otra comarca, trabaja al pie del terreno 

para que Sabadell y su marca en Galicia, Sabadell 

Gallego, sigan manteniendo firmes sus raíces en 

esta tierra. 

El Banco también se adapta…

Por supuesto; o lo hacemos, o no tendríamos 
futuro. Avanzamos, como digo, hacia un cambio 
en el modelo productivo, en el que, por ejemplo, 
la presencialidad tiene otro sentido diferente y 
debe compaginarse con la ubicuidad que permiten 
las nuevas tecnologías, que son mucho más 
convenientes. En nuestro caso queremos seguir 
manteniendo ambos modelos para que nuestros 
clientes sientan que nuestro mensaje “Estar donde 
estés” es una realidad y no una mera frase. Hacer 
en remoto todas las gestiones posibles, al igual que 
el teletrabajo ya es un realidad del presente que 
nos permitirá avanzar hacia el futuro.

Es decir, ¿estamos ante un nuevo tipo de 

cliente?

Sin duda, lo que hemos pasado ha generado una 
nueva forma de actuar y de ver las cosas. Podemos 
decir que todos hemos cambiado de alguna forma, 
también como clientes y como ciudadanos; nos 
afecta a todas las áreas de nuestras vidas. Y en 
Sabadell Gallego queremos recorrer ese camino 
con los gallegos dónde y cómo nos necesiten. 
Somos una entidad que toma todas sus decisiones 
aquí y que se compromete -como con el Xacobeo- 
con todo lo que ocurre en esta tierra. Sabadell 
Gallego sabe qué necesitan los gallegos y sus 
empresas, qué necesita su economía.

Cambio de modelo productivo, sostenibilidad, 

digitalización, innovación… El futuro a medio 

plazo, ¿nos depara una Galicia distinta?

Como digo, si sabemos aprovechar las 
oportunidades, Galicia tiene un gran futuro, 
adaptándose a los nuevos modelos y conservando 
sus mejores tradiciones, entre las que se encuentra 
el Camino de Santiago. Esa combinación, y hacerlo 
unidos, hará a Galicia imbatible. Sin duda, la Galicia 
del futuro debe construirse con lo bueno del 
pasado y lo mejor de su presente.

“ A p o y a m o s 
e l  X a c o b e o 
2 0 2 1 / 2 2 
c o m o  s i g n o 
d e  i d e n t i d a d 
y  c o m p r o m i s o 
c o n  G a l i c i a ”

P a b l o 
J u n c e d a 
M o r e n o
D i r e c t o r  G e n e r a l 
d e  S A B A D E L L  G A L L E G O

“ D e b e m o s  a d a p t a r n o s 
a l  n u e v o  m o d e l o 

e c o n ó m i c o  y  a  l a s 
n u e v a s  n e c e s i d a d e s 

d e  l o s  c l i e n t e s 
p o n i e n d o  e l  f o c o  e n 

l a  s o s t e n i b i l i d a d , 
l a  i n n o v a c i ó n  y  l a 

d i g i t a l i z a c i ó n ”

E n t r e v i s t a  a
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“ S e  e s t á 
g e n e r a n d o  u n 
t e j i d o   i n n o v a d o r 
c o n  v o c a c i ó n 
i n t e r n a c i o n a l , 
m o t o r  d e l 
c a m b i o  d e 
l a  e c o n o m í a 
g a l l e g a ”

E d u a r d o
D á v i l a

C E O  d e  A O N  E M E A 

E n t r e v i s t a  a

clientes para reducirlos. Pero innovar es arriesgar, 
captar nuevo talento es arriesgar, cambiar estructuras 
y modelos es arriesgar, y esto para mí son elementos 
clave en cualquier organización e indudablemente son 
riesgos que tengo que asumir para tener éxito en los 
nuevos retos que se nos presentan como organización.

En base a tu experiencia, ¿qué ingredientes crees 

que son necesarios para liderar la nueva economía? 

¿Son la colaboración, la flexibilidad y la resiliencia 

indispensables? ¿Alguno más…?

Creo que la resiliencia es una consecuencia, entre 
otras cosas, de la colaboración y la flexibilidad; sin 
esos dos elementos no hay resiliencia. Para liderar 
la nueva economía no es ningún secreto que son 
claves la innovación, la sostenibilidad, la diversidad 
e inclusión, la transparencia y nuestro compromiso 
con la sociedad que nos rodea. Hoy en día las grandes 
organizaciones, en esta nueva economía, estamos 
siendo valoradas no solo por nuestros resultados 
financieros, sino por otra serie de elementos que 
he comentado antes y que son ya parte integral 
del rendimiento una empresa. Todos estos son 
ingredientes fundamentales para la buena “cocina” 
empresarial, y los gallegos de cocinar, sabemos.

talento que cada vez se va haciendo más relevante e 
influyente en las grandes multinacionales de todo el 
mundo.    

Ejerce de embajador de tu tierra… ¿Cómo crees que 

ha evolucionado el tejido empresarial gallego en los 

últimos años? ¿Qué fortalezas lo caracterizan?

¡Un gallego siempre ejerce de embajador de su 
tierra! Y si te fijas, te vas a encontrar a gallegos en 
los lugares más insospechados del mundo y siempre 
hablando “da sua terra”. Creo que a nadie se le escapa 
que la evolución del tejido empresarial gallego en 
los últimos años ha sido exponencial; obviamente 
tenemos los buques insignia que todos conocemos 
pero, además de eso, se está generando un tejido de 
empresas innovadoras, de un tamaño menor, con 
vocación internacional que están siendo motor del 
cambio de la economía gallega. Eso a su vez redunda 

en que nuestros jóvenes gallegos tienen y tendrán la 
oportunidad de incorporarse (con la debida formación) 
a proyectos realmente transformadores y con futuro 
que nacen aquí, en Galicia.

¿Qué crees que Galicia aporta a la empresa, y 

viceversa?

Creo que el estilo innato gallego -emprendedor, 
valiente para el trabajo, con curiosidad e interés por 
descubrir cosas nuevas-, aporta a cualquier empresa 
u organización. En la otra dirección, la empresa es 
clave para Galicia en todos los sentidos, por lo que 
supone para nuestra economía y empleo, para nuestra 
educación; es importante que el tejido empresarial 
cada vez esté más cerca también de la educación y 
formación para generar ese talento que es clave para 
el crecimiento de Galicia.

Suele decirse que los grandes líderes se demuestran 

en los tiempos difíciles, y los directivos made in 
Galicia están demostrando tener un gran talante ante 

el punto de inflexión que el paso de la pandemia ha 

exigido. ¿Se aprende a liderar en tiempos de crisis… o 

es algo innato? ¿Cómo lo habéis vivido desde Aon?

En cualquier crisis se aprende, todos aprendemos, 
porque por mucho que te hayas preparado, la realidad 
siempre es distinta. En este caso, además, esta crisis 
fue totalmente atípica e inesperada. Indudablemente 
hay gente que tiene un don natural para gestionar 
momentos de mucha presión, pero la experiencia 
y los aprendizajes previos son fundamentales. En 
Aon teníamos un modelo de trabajo llamado “Smart 
Working” que ya permitía compatibilizar el trabajo 
desde casa con el presencial, con lo cual la organización 
se adaptó de forma muy rápida y efectiva, y en 24 horas 
tuvimos a la totalidad de nuestra plantilla operando 
desde casa, pudiendo dar el servicio y apoyo a nuestros 
clientes con total normalidad a la vez que preservamos 
la salud de nuestros colaboradores. Cierto es que 
nuestro sector se presta más a este modelo de trabajo 
que otras industrias.  

¿Hasta qué punto crees que es necesario asumir 

riesgos para alcanzar la meta? ¿Estás dispuesto a 

asumirlos para hacer frente a los nuevos retos que tu 

nueva posición requiere?

Indudablemente si uno quiere conseguir metas 
ambiciosas hay que asumir riesgos de todo tipo, aunque 
irónicamente nuestro negocio es asesorar a nuestros 

N acido y formado en A Coruña, 

desde el 1 de julio Eduardo Dávila es 

Presidente Ejecutivo para España, 

Europa y Oriente Medio de Aon. Sin 

duda, un claro ejemplo de ‘directivo 

gallego de éxito por el mundo’ que 

en la presenta entrevista nos aporta su particular visión 

sobre cómo el tejido empresarial ‘da sua terra’ está 

afrontando con decisión y valentía el punto de inflexión 

en el camino hacia la nueva economía.

 
¿Qué supone para uno de los directivos españoles 

con mayor rango en una multinacional extranjera haber 

llegado hasta aquí?

Obviamente, un orgullo y una satisfacción, pero no 
solo por lo que me concierne a mí personalmente, sino 
porque demuestra que en España tenemos mucho 

“ P a r a  l i d e r a r  l a  n u e v a 
e c o n o m í a  n o  e s  n i n g ú n 

s e c r e t o  q u e  s o n 
c l a v e s  l a  i n n o v a c i ó n , 

l a  s o s t e n i b i l i d a d ,  l a 
d i v e r s i d a d  e  i n c l u s i ó n , 

l a  t r a n s p a r e n c i a  y 
n u e s t r o  c o m p r o m i s o 
c o n  l a  s o c i e d a d  q u e 

n o s  r o d e a .  T o d o s  e s t o s 
s o n  i n g r e d i e n t e s 

f u n d a m e n t a l e s  p a r a 
l a  b u e n a  “ c o c i n a ” 

e m p r e s a r i a l ,  y  l o s 
g a l l e g o s  d e  c o c i n a r , 

s a b e m o s ”



“ H e m o s 
r e f o r z a d o  l a 
c o m p a ñ í a  c o n 
p e r f i l e s  j ó v e n e s 
e  i n n o v a d o r e s , 
q u e  a s e g u r a n 
q u e  e l 
p r o c e s o  d e 
t r a n s f o r m a c i ó n 
s e a  u n  é x i t o ”
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“ P r e t e n d e m o s 
c a m i n a r  c o n 

l a  g e n t e , 
a c e r c a r n o s  a 
l a s  p e r s o n a s 

q u e  n o s 
a y u d a n  a 

c r e c e r  c o m o 
m a r c a  y  c o m o 

e m p r e s a ”

D o r a 
C a s a l
D i r e c t o r a  E j e c u t i v a 
d e  R O B E R T O  V E R I N O

Y  C r i s t i n a 
M a r i ñ o

D i r e c t o r a  d e  M a r c a 
d e  R O B E R T O  V E R I N O

D i á l o g o  D i r e c t i v o

(C.M.): ¿Qué retos se encuentran en una marca 

premium como Roberto Verino que ofrece prendas 

de mucha calidad a un precio medio y que produce en 

cercanía?

(D.C.): Tenemos relaciones de largo recorrido con 
nuestros proveedores de confección y tejido.   Llevan 
con nosotros muchos años, y ello nos permite contar 
con tejidos de muy alta calidad y un alto grado de 
cuidado en la confección, lo que hace que nuestras 
prendas puedan tener un precio asequible y una 
confección más que testada. 

(D.C.): ¿Qué ha conseguido Roberto Verino en todos 

estos años que lo hace verdaderamente especial y hay 

que mantener como marca? 

(C.M.): Que no pierda su esencia y que siga ofreciendo 
un producto de calidad y elegancia adaptado a los 
tiempos de hoy. Queremos seguir estando presentes en 
los armarios de las personas y que sigan disfrutando de 
nuestras prendas. Es una satisfacción cuando la gente 
te cuenta que tiene prendas tuyas de hace muchos 
años y que aún se las pone porque no “han pasado de 
moda”. Hace poco, en una reunión con instagramers 
en nuestra Bodega Gargalo, una de ellas me decía que 
había tenido un evento muy importante y su apuesta 
había sido una prenda nuestra porque con ella se 
aseguraba el éxito. ¡Qué orgullo poder escuchar eso!

(C.M.): ¿Cómo se enfrenta Roberto Verino a la 

sostenibilidad y cómo la entiende desde el punto de 

vista productivo?

(D.C.): Siempre hemos fabricado prendas de muy 
alta calidad que hace que la durabilidad de estas 
prendas nos acompañen muchos años en nuestros 
armarios, pero además de la sostenibilidad de 
producto, apostamos por la sostenibilidad social y 
por el cuidado de las personas y del ámbito en el que 
trabajamos. Esta empresa ha nacido en el ámbito 
rural, con el afán de dar trabajo y sostén a un entorno 
en el cual este tipo de actividades no se realizaba, y 
seguimos en ese afán.

(D.C.): ¿De qué manera se va a acercar  la marca 

mucho más al consumidor?

D
os mujeres con nombre y 

apellidos, Dora Casal y Cristina 

Mariño, representan el relevo 

generacional en Roberto Verino. 

Todo un referente en el sector de 

la moda más premium, tanto a 

nivel nacional como internacional, que el próximo 2022 

cumplirá 40 años de andadura. En el presente Diálogo, 

la Directora Ejecutiva y la Directora de Marca, reunidas 

en Madrid durante la última presentación de la firma 

en la Semana de la Moda, nos hablan de personas, 

de innovación, de sostenibilidad y, sobre todo, de la 

estrategia que conformará el futuro de la compañía.

Cristina Mariño (C.M.): Dora, ¿cómo se enfrenta 

una marca de larga trayectoria empresarial y un equipo 

de muchos años a la transformación?

Dora Casal (D.C.): La experiencia de los 
integrantes de los equipos de Roberto Verino está 
más que contrastada y la edad no es un problema. 
Además, hemos reforzado la compañía con perfiles 
jóvenes e innovadores, que aseguran que el proceso 
de transformación sea un éxito. Unimos experiencia, 
talento y nuevas estrategias, que aportan en conjunto 
mucha solidez al equipo. 

(D.C.): Y Cristina, ¿cómo es lidiar la 

segunda generación del negocio cuando se hereda una 

marca con tanto éxito? 

(C.M.): Bueno, piensa que estoy en mi casa, he tenido 
la suerte de nacer y crecer aquí, por lo tanto, no puedo 
estar más feliz al poder continuar con este legado. Estoy 
muy orgullosa de formar parte de este equipo y de que 
hayan depositado en mí su confianza. Un orgullo y una 
responsabilidad que hay que mantener. Popularmente 
se dice que las empresas familiares duran tres 
generaciones. Mi reto es hacerla grande y asegurar que 
los que me sucedan la defiendan con el mismo amor y 
respeto que yo. En mi caso, mi objetivo no es tan solo 
hacerla crecer en cifras, también lo es hacer que sea una 
marca responsable y que aporte valor social, por eso me 
comprometo con los valores que mi padre defiende. >
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(C.M.): ¿Qué significa para Roberto Verino y para 

el mundo empresarial una dirección compartida?

(D.C.): Una forma de innovar con una propuesta 
que trabaja desde el consenso y la diversidad 
en una sociedad que necesita abrir nuevas vías 
de trabajar  en colaboración. Somos dos perfiles 
diferentes pero complementarios, que aportan dos 
formas de enfocar las cosas para la búsqueda de 
una solución. Es una forma muy enriquecedora 
para el conjunto de la compañía.

(D.C.): ¿Algún ‘complemento’ que no puede 

faltar en esta ecuación, Cristina? 

(C.M.): Los compañeros de viaje, es 
imprescindible rodearse de profesionales que, 
además, sientan esta empresa como parte de 
su vida. Me siento feliz trabajando con nuestro 
equipo día a día y celebrando todo lo que vamos 
consiguiendo con tenacidad y humildad.

atención al cliente es nuestra máxima y el trato directo 
es insustituible, pero la parte digital le puede aportar 
más comodidad y más posibilidades de adaptarnos a 
las necesidades del cliente en cualquier momento del 
día o en cualquier lugar. Lo más importante es que el 
cliente sienta que estamos a su lado y a su servicio en 
cualquiera de los canales que el elija.

(D.C.): ¿Qué no debe perderse nunca de vista en 

una marca que conecta de forma personal con su 

consumidor?

(C.M.): Escuchar es imprescindible, pero ha de ser 
una escucha activa. Y, por supuesto, el trabajo y la 
ilusión que no pueden faltar nunca.  

(C.M.): Hemos llamado Caminae a una serie de 
eventos que vamos a llevar a cabo en esta nueva etapa 
de Roberto Verino que coincide con el Año Xacobeo 
en el que nos encontramos y cuya celebración se 
extenderá en 2022. Lo que pretendemos es caminar 
con la gente, acercarnos a las personas que nos 
ayudan a crecer como marca y como empresa. Todo 
este planteamiento tendrá su momento estelar con 
la celebración de nuestros primeros 40 años el año 
próximo. 

(C.M.): Con una creciente demanda por la compra 

digital, ¿qué sentido tienen los puntos de venta, Dora?

(D.C.): Creemos en la simbiosis de los dos modelos. La 

 “ H e m o s  l l a m a d o 
C a m i n a e  a  u n a  s e r i e  d e 

e v e n t o s  q u e  v a m o s  a  l l e v a r 
a  c a b o  e n  e s t a  n u e v a  e t a p a 

d e  R o b e r t o  V e r i n o  q u e 
c o i n c i d e  c o n  e l  A ñ o  X a c o b e o 

e n  e l  q u e  n o s  e n c o n t r a m o s 
y  c u y a  c e l e b r a c i ó n  s e 

e x t e n d e r á  e n  2 0 2 2 ”

C r i s t i n a  M a r i ñ o

“ T e n e m o s  r e l a c i o n e s 
d e  l a r g o  r e c o r r i d o  c o n 
n u e s t r o s  p r o v e e d o r e s  d e 
c o n f e c c i ó n  y  t e j i d o .   L l e v a n 
c o n  n o s o t r o s  m u c h o s  a ñ o s , 
y  e l l o  n o s  p e r m i t e  c o n t a r 
c o n  t e j i d o s  d e  m u y  a l t a 
c a l i d a d  y  u n  a l t o  g r a d o  d e 
c u i d a d o  e n  l a  c o n f e c c i ó n ”

D o r a  C a s a l

>

A  punto de celebrar los primeros 40 años 

de la firma que creé en Verín, me alegra 

ver cómo finalmente la principal razón 

que ha guiado mi trabajo como creador 

se impone en el siglo XXI por encima de tendencias 

y movimientos pasajeros. 

En todo momento he apostado por defender lo 

propio, ofrecer soluciones reales a nuestros clientes 

y diseñar prendas duraderas de gran calidad; 

crear lo que denomino 'armarios emocionales' 

porque guardan vestidos, trajes, camisas, blusas 

y accesorios con la etiqueta Roberto Verino, 

prendas que atesoran en cada costura las vivencias 

y los recuerdos de sus propietarios y de las 

personas cercanas que un día las vestirán también 

convirtiéndose en algo más que buenas prendas. 

Creaciones ejecutadas con mimo por las manos 

expertas de los artesanos y profesionales de la 

moda que trabajan en nuestros talleres, y que nos 

han acompañado a lo largo de este camino. 

Un abrigo de doble faz gris o blaiser de Roberto 

Verino puede ser utilizado por un padre toda una 

vida y heredado por su hijo que sabrá reconocer el 

trabajo de sastrería bien hecho, y lo apreciará por 

encima de todo por su valor sentimental. Y como 

ese icónico abrigo, decenas y decenas de diseños 

que forman parte de las vidas de nuestros clientes 

por lo que significan para ellos. ¿Hay acaso algo 

más recomendable y sostenible que compartir 

esas prendas y conservarlas como quien guarda un 

tesoro? Estoy seguro de que así es.

U n 
a r m a r i o 
e m o c i o n a l
P o r  R o b e r t o 
    V e r i n o
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“ L a  a p u e s t a  p o r  l a s  p e r s o n a s , 
e l  c o m p r o m i s o  c o n  G a l i c i a 
y  l a  i n n o v a c i ó n  c o n s t a n t e  e s 
l o  q u e  n o s  h a  p e r m i t i d o  s e g u i r 
c r e c i e n d o  c o m o  e m p r e s a , 
y  a s í  l o  s e g u i r e m o s  h a c i e n d o ”

J o a q u í n 
G o n z á l e z
D i r e c t o r  G e n e r a l 
d e  V E G A L S A

E n t r e v i s t a  a

¿Qué significa poder ser embajadores de una tierra 

como Galicia? Asimismo, ¿qué crees que le aportáis a la 

misma desde Vegalsa-Eroski?

Tiene un gran valor y es un orgullo para nuestra 
compañía, ya que ha sido la tierra que nos vio nacer y 
crecer como empresa. Somos una empresa gallega y 
nos sentimos orgullosos de nuestras raíces. Es por ello 
que Galicia siempre ha encontrado en Vegalsa-Eroski un 
socio comprometido con la comunidad; invirtiendo en 
ella y fomentando las redes comerciales que articulan la 
producción local, generan actividad y empleo y dan un 
servicio indispensable a los ciudadanos.  Sin olvidarnos 
de la proyección y la puesta en valor de la calidad, 
tradición y origen de los productos gallegos, para la que 
siempre hemos contado con la inestimable ayuda de 
nuestro socio, el Grupo Eroski 

Reconocido con la Medalla de Oro del Círculo de 

Empresarios de Galicia por tu contribución empresarial 

al desarrollo económico de Galicia, ¿cuál es tu visión 

como directivo de primer nivel sobre lo que necesita 

la empresa y la economía gallega para ganar en 

competitividad y resiliencia? 

Igual que nuestra compañía no sería lo que es hoy en 
día sin el trabajo en equipo y el compromiso de todos los 
que formamos parte de la gran familia Vegalsa-Eroski, 
hoy más que nunca se necesitan esfuerzos colectivos 
de los sectores públicos y privados. Esfuerzos a los 
que debemos contribuir como empresarios porque lo 
realmente importante es lo que puedes hacer por tu 
país y por tu entorno más cercano. Para ello debemos 
contribuir al crecimiento, a dinamizar nuestra economía 
local en un marco en el que prime la competitividad 
fiscal para la atracción de inversiones, el apoyo a la 
solvencia, la modernización de sectores tradicionales, la 
retención del talento humano y la transformación digital 
e innovación de las compañías. Tan solo así lograremos 
ganar en competitividad y resiliencia. 

¿ Qué supone para una compañía como la 

que lideras ser el patrocinador oficial del 

Año Santo? ¿Qué valores compartís con el 

Xacobeo y lo que representa?

Supone un paso más en nuestro 
compromiso con Galicia y con proyectos 

de gran repercusión social, económica y cultural que 
afianzan nuestra implicación para con esta Comunidad. 
Participar en este Xacobeo, al igual que lo hicimos en 
citas anteriores, es un ejemplo más de que buscamos 
ser los mejores embajadores de Galicia compartiendo 
con él nuestro compromiso con la cultura, con nuestro 
patrimonio, con nuestra economía, y en definitiva, con 
nuestra historia. 

En alguna ocasión has afirmado que la compañía 

ha perseguido siempre situar a Galicia y su desarrollo 

integral en el centro de nuestras decisiones. ¿De qué 

manera lo hacéis posible?

En efecto, es la esencia que nos define como 
compañía desde nuestro origen. Para ello contribuimos 
a la dinamización de la economía local de los territorios 
en los que operamos, apostando por la producción de 
productos ‘Km 0’ y el crecimiento sostenido de nuestros 
900 proveedores locales, a los que hemos destinado 
395 M€ en 2020 y ya suponen un 40% de las compras 
totales que realizamos. También impulsamos nuestro 
modelo de franquicia en el entorno rural, creando valor 
y fomentando el emprendimiento, contribuyendo así a 
la fijación de la población rural, uno de los principales 
retos demográficos de Galicia. Con nuestra visión de 
ser la tienda preferida por los consumidores siempre 
en mente, seguimos reinvirtiendo nuestros beneficios 
en la mejora de nuestros centros y el crecimiento de 
nuestra red comercial, generando empleo estable y 
de calidad. Sin embargo, una empresa no solo debe 
generar crecimiento en su entorno, sino que además 
ha de ser “buen vecino”; por eso nuestra estrategia de 
Responsabilidad Social Empresarial responde a retos 
como reducir las desigualdades sociales, promover 
hábitos de vida saludables, fomentar la sostenibilidad 
medioambiental y poner en valor nuestro patrimonio, 
tanto lingüístico como cultural. 

“ C o n t r i b u i m o s  a  l a 
d i n a m i z a c i ó n  d e  l a 

e c o n o m í a  l o c a l  d e  l o s 
t e r r i t o r i o s  e n  l o s  q u e 

o p e r a m o s ,  a p o s t a n d o  p o r 
l a  p r o d u c c i ó n  d e  p r o d u c t o s 

‘ K m  0 ’  y  e l  c r e c i m i e n t o 
s o s t e n i d o  d e  n u e s t r o s  9 0 0 

p r o v e e d o r e s  l o c a l e s ”

>
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responsable 12.680 toneladas de residuos en el último 
año a través de nuestro programa “Desarrollo Sostenible. 
Residuo Cero”, además de colaborar en numerosos 
proyectos de sensibilización medioambiental. 

¿Por dónde pasa la estrategia de Vegalsa en el 

momento actual y para los próximos años?

Pasa por una gestión empresarial basada en valores. 
Valores como las personas, el compromiso social y la 
economía local, la sostenibilidad o la digitalización, para 
responder con responsabilidad, agilidad y eficiencia a un 
entorno en constante cambio. Valores compartidos con 
nuestros grupos de interés, con los que hemos trabajado 
mano a mano para llevar a cabo una buena gestión 
durante la crisis de la COVID-19, gracias a una buena 
cohesión y al compromiso de todos. Por eso, seguiremos 
reinvirtiendo en el negocio los beneficios generados, 
mejorando nuestros centros y ampliando nuestra red 
comercial, potenciando nuevos modelos de negocio, 
apostando por la tienda como punto de encuentro 
social, siempre fieles a nuestro compromiso por la 
innovación para ofrecer nuevos servicios con los que dar 
respuesta al cambio de hábitos de alimentación y las 
nuevas demandas de consumo. Y lo haremos gracias a la 
transformación digital en la que nos encontramos hacia 
una organización Data Driven, convirtiendo nuestro 
entorno empresarial en datos, un activo imprescindible 
para tomar decisiones estratégicas con el objetivo 
de satisfacer y mejorar la experiencia de compra de 
nuestros clientes.

¿Cuáles son los imprescindibles para crecer, ser más 

fuertes y competitivos en el sector de la distribución 

alimentaria en Galicia a día de hoy?

Debemos trabajar pensando siempre en el mejor 
servicio para nuestros clientes, yendo un paso por 
delante, innovando y adaptándonos a las nuevas 
tendencias del mercado: la apuesta por la economía 
de proximidad, reduciendo las emisiones de carbono, 
potenciando la omnicanalidad y la compra online, así 
como la adaptación de la oferta a las nuevas tendencias 
de consumo (comida preparada, experiencia digital, 
productos ecológicos, delivery…). Apoyándonos en la 
innovación permanente debemos sorprender a nuestros 
clientes. La diferenciación es el camino del éxito 
empresarial y lo que más valoran los consumidores a la 
hora de elegir dónde hacer su compra. 

¿Qué ingredientes ha reunido Vegalsa-Eroski -en 

lo que a talento y modelo de negocio se refiere- para 

cosechar tantos éxitos durante más de 6 décadas de 

trayectoria?

En nuestra compañía creemos en las relaciones a 
largo plazo, basadas en las alianzas y en la colaboración, 
y lo aplicamos tanto a nuestros trabajadores como 
proveedores, clientes, instituciones públicas u ONGs y 
entidades sociales. Ha sido la apuesta por las personas, 
el compromiso con Galicia, la innovación constante, 
adelantarnos a las necesidades de nuestros clientes y 
permanecer siempre fieles a nuestros valores, lo que nos 
ha permitido seguir creciendo como empresa. Y así lo 
seguiremos haciendo. 

Sin duda, destacan las iniciativas de la compañía 

en materia de acción social y medioambiental. ¿Qué 

destacarías al respecto?

Las acciones sociales y medioambientales han 
formado parte siempre de nuestro compromiso 
empresarial con la comunidad. Un compromiso 
sostenido en el tiempo que nos ha permitido contribuir a 
aliviar las necesidades de los colectivos más necesitados 
en la coyuntura actual, intensificando las donaciones y 
nuestra política de responsabilidad social empresarial, 
con un presupuesto de 3 M€ en 2020. En lo que a nuestro 
compromiso medioambiental se refiere, continuamos 
implementando mejoras en nuestras instalaciones, 
procesos y productos para garantizar una gestión 
empresarial sostenible. A nivel comercial logramos 
reducir un 35% el consumo energético en nuestros 
establecimientos; evitamos en 2020 el desperdicio 
de 11.000 toneladas de alimentos a través de nuestro 
programa “Desperdicio Cero” y gestionamos de forma 

“ S o m o s  u n a  e m p r e s a 
g a l l e g a  y  n o s  s e n t i m o s 
o r g u l l o s o s  d e  n u e s t r a s 

r a í c e s .  E s  p o r  e l l o 
q u e  G a l i c i a  s i e m p r e 

h a  e n c o n t r a d o  e n 
V e g a l s a - E r o s k i  u n  s o c i o 

c o m p r o m e t i d o  c o n  l a 
c o m u n i d a d ;  i n v i r t i e n d o 

e n  e l l a  y  f o m e n t a n d o  l a s 
r e d e s  c o m e r c i a l e s  q u e 

a r t i c u l a n  l a  p r o d u c c i ó n 
l o c a l ,  g e n e r a n  a c t i v i d a d  y 

e m p l e o  y  d a n  u n  s e r v i c i o 
i n d i s p e n s a b l e  a  l o s 

c i u d a d a n o s ”

>

Hoy que todos vivimos una de las etapas más duras, la 
de esta pandemia, me gustaría transmitir un mensaje de 
aliento para aquellos que peor lo están pasando y temen 
por sus proyectos. Conozco el desasosiego que uno 
puede llegar a sentir y, por eso, desde mi experiencia, 
permítanme decirles que busquen el lado positivo 
hasta de aquello más negativo que sufran y no dejen de 
intentarlo, una y otra vez. Créanme, porque por fortuna 
también lo he vivido, que de las crisis se acaba saliendo 
y yo hoy no estaría viviendo probablemente mi mejor 
momento profesional con Visualiza Business, si antes no 
hubiese sufrido otros más amargos de los que aprendí 
que el camino (y el mundo) no acaba por un tropiezo. 

No teman al fracaso, y si se sufre, utilícenlo para 
encarar con más práctica y más fuerza la próxima 
etapa. No dejen de buscar oportunidades hasta en los 
obstáculos que nos pone por delante el propio camino. 
Por ejemplo, en el ámbito de las comunicaciones, la 
tecnología, el ocio o la salud, han surgido nuevos espacios 
de emprendimiento que, sin el maldito coronavirus, 
quizá nunca hubiesen llegado a nuestras vidas. Con 
inquietud, con curiosidad, con agilidad para anticiparse, 
siempre acaban por aparecer buenas ocasiones.  

De las dificultades personales se sale creyendo 
en uno mismo y cuando más cree en sí mismo el 
emprendedor es emprendiendo. Por eso les animo a 
que sigamos emprendiendo. Y, del mismo modo, de 
las dificultades que sufre el país, estoy convencido de 
que también saldremos si, aquellos que deben velar 
por ello, creen más en los emprendedores y de verdad 
lo demuestran. Porque, como señalaba al inicio de este 
artículo, emprender es como el Camino. Pero, además 
-y, sobre todo-, el camino siempre ha sido, es y será el 
emprendimiento.  

No puedo evitarlo. Ni tampoco lo 
quiero. Me tira mucho la tierra y 
siempre ejerzo de gallego en los 
negocios porque, además, hoy 
en día se puede internacionalizar 
desde cualquier lugar. Por eso, 

entenderán que este artículo escrito con ocasión de 
la celebración del Xacobeo 21-22, no pueda tener otro 
comienzo que invitándoles a que, si tienen oportunidad, 
visiten Galicia.

Y, añado, prueben a hacer el Camino de Santiago. Es 
una experiencia que engancha y que querrán repetir. 
Durante su recorrido, disfrutarán del patrimonio artístico 
y natural de una Comunidad que recibe con los brazos 
abiertos a sus visitantes, también de nuestra riqueza 
gastronómica o cultural, pero además de todo esto, 
conseguirán momentos únicos para la reflexión personal 
e incluso profesional. Estoy convencido de que ayudará a 
que se encuentren a sí mismos y, durante esa búsqueda, 
encontrarán también que el Camino tiene mucho que 
ver con el emprendimiento. 

Como el emprendedor, el peregrino se enfrenta a 
momentos de soledad o de desánimo, pero también se 
topa con personas en las que confiar y con estímulos 
para continuar. Cada día es una nueva etapa en la que 
se acumula el aprendizaje de las realizadas y, como en la 
vida, por dura que haya sido la anterior, siempre merece 
la pena volver a levantarse e intentar superar la siguiente. 
La única diferencia es que el Camino de Santiago sí tiene 
un final, que es la inigualable Catedral de Compostela, y 
el camino del emprendimiento no acaba nunca para los 
que amamos poner en marcha ideas. 

E m p r e n d e r
e s  e l  C a m i n o

J o s é  R a m ó n 
G a r c í a  G o n z á l e z
P r e s i d e n t e  E j e c u t i v o  d e 

V I S U A L I Z A  B U S I N E S S 

https://www.linkedin.com/in/jos%C3%A9-ram%C3%B3n-garc%C3%ADa-gonz%C3%A1lez-301a2672
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“ N o s  b a s a m o s  e n 
l a  e x p e r i e n c i a 

d e  n u e s t r o s 
e m p l e a d o s  p a r a 

p o d e r  c a m i n a r 
e n  u n a  m i s m a 

d i r e c c i ó n ”

E d u a r d o
R o d r í g u e z
D i r e c t o r  e n  E s p a ñ a 
d e  B O S C H  S E R V I C E  S O L U T I O N S 
( G R U P O  B O S C H )

E n t r e v i s t a  a

Una vez que la situación actual provocada por la 

pandemia se estabilice, ¿cuáles dirías que son los 

desafíos a los que se enfrentarán las empresas y qué 

papel tendrá la tecnología en todo ello? ¿Será clave para 

la supervivencia y resiliencia de cualquier organización 

a futuro?

El principal desafío lo presentará la convergencia 
entre el desarrollo de las nuevas tecnologías y la 
evolución del marco laboral. Podemos adaptarnos a 
cualquier entorno y generar esa madurez en cuanto a 
resiliencia -está en el ADN de Bosch en sus más de 130 
años de historia-, pero los factores de incertidumbre 
actuales pueden alterar cualquier plan de negocio o 
visión estratégica. Vienen muchos cambios en poco 
tiempo, por lo tanto veremos riesgos y oportunidades.

¿De qué manera habéis mantenido los índices de 

calidad previos a la pandemia que os otorgan un valor 

diferencial como Grupo?

En nuestra última encuesta de satisfacción de 
clientes, nuestros centros de Vigo, Madrid y Barcelona 
han obtenido excelentes resultados en escala NPS. 
Durante este tiempo y como comentaba anteriormente, 
hemos podido replicar en entornos virtuales las mismas 
dinámicas de trabajo, los procesos de gestión operativa 
y hemos mejorado los controles de calidad. Además, 
hemos introducido automatizaciones de procesos que 
nos permitieron mejorar muchos de los indicadores 
cuantitativos y cualitativos, ganando eficiencia y 
evitando el natural error humano. 

Teniendo en cuenta el carácter centenario de Bosch, 

¿sigue siendo la innovación la filosofía que mueve a la 

empresa?

Si antes hablaba de ADN, ahora tendría que decir 
que es nuestra alma como compañía. De hecho, es 
nuestro eslogan desde siempre. En Bosch Service 
Solutions también estamos “obligados” a innovar 
cada año, sobre todo en nuevas tecnologías que nos 
permitan mantener nuestra competitividad y asegurar 
los puestos de trabajo. Es más, una gran parte de 
nuestros beneficios se destinan a I+D+i para garantizar 
nuestro futuro.

la máxima calidad y satisfacción en los usuarios finales. 
Desde hace años, mucho antes de la pandemia, ya 
veníamos trabajando con pilotos híbridos de trabajo. Y 
puede sorprender, pero hace 3-4 años la valoración no 
era muy positiva y no había una adopción ni del 10 % de 
teletrabajo. Sin embargo, la situación ha dado un vuelco 
en el último año y medio, y la preferencia de continuar 
teletrabajando, según nuestras últimas encuestas, es de 
casi un 95% en los que están actualmente teletrabajando 
a tiempo completo; en algunos de nuestros centros es 
un 100%. Por eso, nuestro punto de vista es basarnos en 
la experiencia de nuestros empleados, escuchándoles y 
preguntándoles con frecuencia para poder adaptarnos y 
caminar en una misma dirección.  

Concretamente en Galicia, Bosch cuenta con casi 

1.500 trabajadores, un equipo numeroso y, además, con 

necesidades muy diversas. ¿Cómo se ha adaptado la 

organización y qué herramientas habéis utilizado para 

continuar, por ejemplo, con el trabajo a distancia?

En cuestión de 2 días garantizamos que el 100% 
de nuestros empleados trabajasen desde casa y, 
lo más importante, garantizando al mismo tiempo 
la continuidad de los servicios. La gestión de estos 
equipos en remoto nos ha exigido desarrollar 
aplicaciones y herramientas propias, sobre todo en 
temas de formación virtual con plataformas dinámicas 
y disponibles para cualquier empleado.

Precisamente en tierras gallegas fue creado en 2003 

el primer centro de Bosch Service Solutions en España, 

siendo hoy en día uno de los principales proveedores de 

servicios de externalización de procesos empresariales 

a nivel internacional. ¿Qué supone para la región este 

centro de Soluciones? ¿Y para la compañía? 

Nuestro centro en Vigo, además de ser el primer 
centro en España y América de esta división del Grupo 
Bosch, es la sede principal de esta región, sirviendo 
como soporte para la apertura de nuevos centros en 
Madrid, Barcelona, Lisboa o en América. En Vigo reside 
la estructura principal de nuestra organización a nivel 
España y, a nivel de grupo en Bosch España, Bosch 
Service Solutions Vigo es la capital humana, siendo el 
centro con más trabajadores de la compañía. Asimismo, 
a nivel Bosch Service Solutions global, Vigo es uno de 
los centros con mayor facturación. 

No cabe duda de que el impacto de la pandemia ha 

sido total en la experiencia de empleado. ¿Cómo está 

abordando Bosch esta cuestión, tan capital para el 

negocio? 

Hace 7 años desarrollamos una plataforma de 
comunicación interna que es la base de la nueva 
herramienta de formación virtual que mencionaba 
anteriormente. Esta plataforma nos sirve, además 
de para consultar y medir nuestro clima laboral, para 
realizar sondeos o generar grupos y comunidades para 
analizar nuevas acciones que afectan a los empleados. 
Para nosotros el capital humano es algo que 
cuidamos desde el primer momento y ahora mismo 
esta plataforma es la base para cualquier decisión 
estratégica, principalmente en el área de Recursos 
Humanos. 

A raíz de la pandemia, muchas empresas 

han transformado sus modelos de 

trabajo, adaptándose a las necesidades 

de los propios trabajadores. ¿Cuál ha 

sido -o está siendo- la experiencia de 

Bosch España en este sentido?

El concepto experiencia de cliente se ha replicado 
en otro nuevo concepto: “la experiencia del empleado”. 
Ambos son dos pilares básicos de la estrategia de 
Bosch Service Solutions, ya que ofrecemos servicios de 
experiencia de cliente a través de nuestros empleados. 
No somos una división del grupo con procesos 
industriales, sino que nuestros trabajadores son el 
valor diferencial para ofrecer servicios excelentes con 

“ E l  c o m p r o m i s o  c o n 
n u e s t r o s  c l i e n t e s  e s 

l a  m e j o r a  c o n t i n u a 
d e  t o d o s  n u e s t r o s 

i n d i c a d o r e s  d e  c a l i d a d ”
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“ S o m o s  u n o s 
g a l l e g o s  m á s ,  u n o s 
e s p a ñ o l e s  y  e u r o p e o s 
m á s ,  q u e  c r e e m o s  q u e 
p o d e m o s  c r e c e r  a q u í 
y  e n  e l  m u n d o ”

R o b e r t o 
T o j e i r o 
R o d r í g u e z
P r e s i d e n t e  y  C o n s e j e r o 
D e l e g a d o  d e  G A D I S A

E n t r e v i s t a  a

supone poder generar empleo y riqueza. Hoy, cuando 
en el mundo se habla de “lo local”, nos sentimos 
plenamente identificados, porque nosotros tenemos 
ADN local. Hemos nacido locales. Somos gente de As 
Pontes, de Ferrol, de Betanzos, de Vilagarcía… No ha 
sido un camino sencillo. Pero hemos tenido siempre 
una filosofía de trabajo que mi padre resumía en una 
frase: “tenemos que conseguir que el siguiente lo 
tenga más fácil”. 

¿Cuáles son las bases de vuestro modelo de 

negocio? ¿Por qué habéis optado por un modelo 

diferente al low cost o la importación, y qué os 

‘aporta’?

El low cost entendido no como eficiencia, sino 
como degradador de las condiciones laborales y 
medioambientales, nunca ha sido, ni será nuestro 
modelo. Nosotros apostamos por otro modelo que 
creemos que es mejor para el consumidor, porque 
tiene más donde elegir y más calidad, y que además 
es más intensivo y profesional en mano de obra, 
apostando por productos locales y frescos. 1 de cada 
3 pescados que se venden en Galicia son de nuestro 
Grupo. La gente del mar, por ejemplo, sabe que 
tienen un aliado en nosotros para distribuir y vender 
su producto y conservar su forma de vida.

¿A qué creéis que se debe la confianza de los más 

de 1.000.000 de clientes que tenéis actualmente? 

¿Habéis tenido que enfrentar cambios significativos 

en lo que a hábitos de consumo/compra se refiere?

Respetamos mucho al consumidor y su capacidad 
de elección. Por eso ofrecemos variedad y calidad 
a un precio competitivo. En cuanto a los hábitos, la 
adaptación al cliente tiene que hacerse en tiempo 
real: el consumidor es el que manda, y nuestro trabajo 
consiste en demostrarle cada día que puede seguir 
confiando plenamente en nosotros.

En el sector primario, nuestra actividad se centra 
en el trabajo agrícola y el cultivo forestal a través de 
empresas como Camosa. También estamos presentes 
en el sector de la transformación de madera y en la 
industria química, con el subgrupo Intasa, Forestal 
Atlántico e Imegasa. En servicios, desarrollamos 
nuestra actividad en el sector energético, con el 
grupo Reganosa; en el sector logístico, con nuestro 
subgrupo de transportes; en el sector inmobiliario, 
con Bica 2008; en el tecnológico, con Mountain 
View; y por supuesto, en el sector de la distribución 

de productos de alimentación en el que, a través 
de Gadisa Retail, lideramos el sector en Galicia y 
garantizamos el suministro a las personas, no solo en 
los grandes núcleos, sino también en los lugares más 
recónditos de nuestra geografía. Por tanto, la mayor 
parte de nuestras actividades durante la pandemia, 
y especialmente en los confinamientos -prestadas 
por las 8.000 personas que componemos el Grupo 
en situaciones frecuentemente muy difíciles por la 
incertidumbre sobre nuestra propia seguridad por 
muchas medidas de prevención que tomamos-, han 
garantizado a los ciudadanos los servicios esenciales 
y críticos que necesitaban. Ese es el reto principal que 
nos ha guiado.

Y hablando de crecimiento… ¿Cómo se consigue 

crecer sin ninguna inversión extranjera y qué supone 

para vosotros ser un grupo de capital 100% nacional?

Con mucho sacrificio y con una filosofía de 
reinversión desde nuestros inicios. Y sin complejos, 
creyendo que podemos conseguirlo. Somos unos 
gallegos más, unos españoles y europeos más, que 
creemos que podemos crecer aquí y en el mundo. 
Tratamos de contagiar esa actitud a todo nuestro 
equipo, porque esa es la actitud que hemos recibido 
de nuestros mayores y la que queremos transmitir a 
las nuevas generaciones. Además, ser 100% gallego, 
supone mucho: tomar nuestras propias decisiones, 
que la riqueza y el conocimiento que se genera en un 
lugar beneficie a ese lugar. Supone que no siempre el 
pez grande se come al chico, que a veces David gana a 
Goliat y es capaz de resistir combatiendo con gigantes. 

Nosotros en cualquier sector en el que trabajamos, 
como en el de la alimentación, por ejemplo, 
competimos con empresas 5, 20 y 100 veces más 
grandes que la nuestra. Ganar cada día la partida a 
estos competidores, que para nosotros son Goliat, 
es un desafío, pero también una satisfacción 
conseguirlo. Y la motivación que se genera de esa 
satisfacción es lo que mueve las siguientes iniciativas; 
por eso las reglas de juego de los territorios donde se 
esté deben siempre fomentar la creación e inciativa 
de las empresas y personas locales, que a su vez 
crean estructuras de decisión locales que siempre 
beneficiarán más al territorio que los de fuera. 

De la misma forma, ¿cómo se consigue ser líder en 

creación de empleo en Galicia?

Ser capaz de crear empleo, y hacerlo, es un 
privilegio, porque es algo muy positivo para todos. 
La clave es crear valor en donde estamos, y eso 

N
i siquiera la pandemia provocada 

por la COVID-19 ha frenado el 

crecimiento del Grupo Gadisa. 

¿Cuáles son, a tu juicio, los 

elementos estratégicos que han 

posibilitado este logro?

La pandemia es algo extraordinario y terrible. 
Afortunadamente, los sectores en los que estamos 
presentes no han tenido una repercusión tan negativa 
como la que han sufrido otros. En cualquier caso, la 
diversificación del Grupo ha sido una de las claves. 

“ H o y ,  c u a n d o  e n 
e l  m u n d o  s e  h a b l a 

d e  “ l o  l o c a l ” ,  n o s 
s e n t i m o s  p l e n a m e n t e 
i d e n t i f i c a d o s ,  p o r q u e 

n o s o t r o s  t e n e m o s 
A D N  l o c a l .  H e m o s 

n a c i d o  l o c a l e s ”

>
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y distribuir sus productos de manera competitiva, 
provocando un impacto social y ambiental positivo. 
Además, nuestra apuesta por el servicio de mostrador 
no solo supone que el cliente encuentre un servicio 
mucho más personalizado, sino el uso de menos 
plástico, al no pre-envasar los alimentos, además de 
crear empleo cualificado y de calidad: pescaderos, 
carniceros, etc. Nos gusta nuestra tierra y queremos 
que tenga futuro. Pero para eso tenemos que vivir 
de los recursos naturales que nos ofrece de forma 
sostenible. Por eso hemos estado siempre a la 
vanguardia en planteamientos de circularidad y 
sostenibilidad. Nadie que trabaje en un sector como 
el forestal, por ejemplo, y que lo haga de forma 
sensata, puede tener una visión que no sea sostenible. 
Nosotros somos los primeros interesados en que las 
cosas se hagan no solo bien, sino excelentemente 
bien, para que haya futuro y nuestra actividad puede 
mantenerse en el tiempo.

¿Podemos hablar de un 'modelo Gadisa' como tal?

Sí. Es la actitud de estar al cien por cien en todo 
lo que hacemos: creer al cien por cien en tus 
posibilidades, ser humilde al cien por cien -sin creerte 
mejor ni peor que nadie- y trabajar al cien por cien por 
lo que crees, sin darte nunca por vencido. Contribuir 
a mejorar el entorno al que perteneces, la sociedad 
donde vives, es mejorarte a ti mismo.

Hoy, la sostenibilidad marca la hoja de ruta global. 

¿Cómo afrontáis ese reto particularmente desde 

Gadisa?

Para nosotros, ser sostenibles es no concebir el hoy 
sin el mañana. Nuestras acciones deben conseguir 
que el mañana sea mejor que el hoy. Y esto solo se 
puede hacer desde el respeto. Respeto a las personas, 
al empleo, al medioambiente, al entorno social, a 
que solo siendo competitivos podremos sobrevivir 
como proyecto. Solo desde el respeto a todo 
nuestro entorno podremos estar aquí mañana. Por 
eso estamos comprometidos con la sostenibilidad  
social y medioambiental. Cuando, por ejemplo, hace 
décadas apostamos por crear la mayor plataforma 
de producto fresco de Galicia, los proveedores 
locales dispusieron de  un  medio para poder vender 

“ N o s  g u s t a  n u e s t r a 
t i e r r a  y  q u e r e m o s  q u e 

t e n g a  f u t u r o .  P e r o 
p a r a  e s o  t e n e m o s  q u e 

v i v i r  d e  l o s  r e c u r s o s 
n a t u r a l e s  q u e  n o s  o f r e c e 

d e  f o r m a  s o s t e n i b l e . 
P o r  e s o  h e m o s  e s t a d o 

s i e m p r e  a  l a  v a n g u a r d i a 
e n  p l a n t e a m i e n t o s 

d e  c i r c u l a r i d a d  y 
s o s t e n i b i l i d a d ”

>

Venimos cargados 
de buena energía
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¿Tendríamos entonces el desafío definido? La 
respuesta es NO. 

¿Qué nos faltaría? Lourdes de la Sota, Directora de 
Estrategia Corporativa y Relaciones Institucionales 
de SEAT, apuntaba en un reciente artículo de El 
País que “la digitalización es un habilitador para la 
sostenibilidad y la sostenibilidad debe ser el centro 
de la digitalización”.

Incorporando el elemento de la sostenibilidad 
a nuestra formulación, podríamos enunciarla de la 
siguiente forma: “la transformación digital ha de 
ser sostenible y ética, y socialmente responsable”. 
Esto plantea un desafío múltiple y de alto impacto, 
muy especialmente para las pymes, con recursos 
incomparablemente inferiores a las grandes 
corporaciones.

L o s  s i e t e  r e t o s  q u e  i m p l i c a

1)    La transformación digital lleva aparejado 
un cambio cultural, que incluya nuevos 

valores relacionados con la sostenibilidad, el respeto 
por el medioambiente, y la responsabilidad social 
corporativa. 

2) El nuevo puesto de trabajo será híbrido 

siempre que sus características lo 
permitan. Las tecnologías digitales han demostrado 
que muchas de las actividades antes presenciales 
pueden hacerse adecuadamente en remoto.

3) La transformación digital exige un nuevo 
modelo de liderazgo, que en palabras 

de Dana Brownlee, colaboradora de Forbes, ha de 
caracterizarse por siete cualidades: “franqueza, 
comunicación, empatía, gestión de equipos, 
flexibilidad, humildad y escucha activa”.

4) La digitalización supone también 
incorporar productos digitales a un 

nuevo portfolio, para lo que se requerirá utilizar 
metodologías ágiles en su desarrollo; una 
concepción modular de producto en base a un 
estándar que permita dar servicio a requerimientos 
diferentes de los clientes y una aplicación rigurosa 
del design to value para optimizar simultáneamente 
el valor y el coste.

5) Una organización del trabajo que apueste 
por poner en el centro a las personas de 

la organización y a sus clientes. Se trata de una 
cuestión estratégica que demanda flexibilidad y 
equipos autónomos y reconfigurables.

pymes ya ha realizado importantes inversiones 
digitales para respaldar operativamente sus 
negocios. Es posible que hayan implementado 
tecnologías para la gestión del personal; gestión, 
ciberseguridad, CRMs, ERPs, finanzas, gestión 
de riesgos… pero no han llegado a invertir en 
inteligencia artificial o analítica predictiva. Por 
este motivo, se sigue dedicando mucho tiempo 
para obtener respuestas a KPIs críticos para el 
negocio, como la rotación y retención de clientes 
o los índices de satisfacción”.

Por tanto, la transformación digital no 
compromete exclusivamente a ingenieros, 
tecnólogos o especialistas en aplicaciones IT. 
Estamos hablando de transformar el negocio, 
lo que afecta a todos los responsables de las 
diferentes áreas de una organización y a los 
integrantes de sus equipos. 

L
a transformación digital, como en 
general todo lo disruptivamente 
innovador, está rodeada de mitos. 
Uno habitual es el que afirma que 
se trata de una transformación 
tecnológica que compete casi 

exclusivamente a ingenieros especialistas. 
April Walker, Consejera Global de Microsoft, lo 

deja muy claro: "la transformación digital no es 
solo hacer lo mismo que hacíamos digitalmente. 
Supone un reposicionamiento estratégico y 
deliberado del negocio en la economía digital 
actual". No se trata, por tanto, de recurrir 
exclusivamente a herramientas digitales, sino de 
reposicionar el negocio en el entorno digital.

Abordan también este mito tecnológico 
Cynthia A. Conway y Mitch Codkind en un 
artículo publicado en HBR: “la mayoría de las 

6) El nuevo tipo de talento requerido es un 
activo clave, pero escaso. Retalentar es 

urgente e imprescindible, pero insuficiente. Se 
debe combinar la contratación de nuevos perfiles 
con la retención del talento del que dispone la 
organización.

7) ¿Qué tecnologías han de estar en la base 
de la transformación digital? El reciente 

informe The Digital Transformation Executive Study 
de Oxford Economics señala que, para el caso de las 
pymes, son principalmente el big data y analytics; 
las plataformas de ciberseguridad, y la IA y el 
machine learning.

N o  e s  u n  r e t o r n o  a  Í t a c a
Concluyendo, la Transformación Digital no 

tiene como tal un destino final conocido. No es un 
retorno a Ítaca. Es un viaje en el que tendremos 
que ir aprendiendo progresivamente, en el que 
tendremos que aventurarnos, errar, experimentar 
y corregir el rumbo una y todas las veces que sea 
necesario. Navegaremos en presencia de cambios 
abruptos que se producirán en espacios temporales 
muy inferiores al de una generación.

Para afrontar un camino tan incierto como 
apasionante la mejor arma es estar preparados 
para adaptarnos ágilmente al permanente cambio 
y, al igual que si se tratase de escalar en altura una 
pared rocosa vertical, recordemos que una cordada 
de más de uno tiene más probabilidad de éxito y es 
más segura para alcanzar la cima.

L o s 
s i e t e  r e t o s 
a  l o s  q u e  n o s 
e n f r e n t a m o s 
e n  e l  n u e v o 
e n t o r n o  d i g i t a l

U n  d e s a f í o  m ú l t i p l e  d e 
a l t o  i m p a c t o  p a r a  l a s  p y m e s

A l b e r t o
C a s a l

F u n d a d o r  d e  I N O V A L A B S

L a  T r a n s f o r m a c i ó n 
D i g i t a l  n o  t i e n e 

c o m o  t a l  u n  d e s t i n o 
f i n a l  c o n o c i d o .  N o 

e s  u n  r e t o r n o  a 
Í t a c a .  E s  u n  v i a j e  e n 

e l  q u e  t e n d r e m o s 
q u e  i r  a p r e n d i e n d o 

p r o g r e s i v a m e n t e
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“ T e n e m o s  m u y  c l a r o 
q u e  l a  d i g i t a l i z a c i ó n 
e s  f u n d a m e n t a l  y 
u n a  p a l a n c a  d e  c r e c i m i e n t o 
i m p o r t a n t í s i m a ”

L u i s 
M i g u e l 
S i m a r r o
D i r e c t o r  G e n e r a l 
d e  C O N G A L S A

E n t r e v i s t a  a

La apuesta por la sostenibilidad es, a todas 

luces, una constante de la compañía. De hecho, 

recientemente lanzabais al mercado vuestros 

primeros productos ecológicos, mantenéis una firme 

defensa de la pesca sostenible... ¿Es algo que el 

mercado exige para continuar? ¿Hasta dónde llega la 

sostenibilidad del Grupo? 
Cada vez los consumidores están más concienciados 

con todo lo relacionado con la sostenibilidad. Desde 
Congalsa apostamos firmemente por el desarrollo 
de programas y políticas que permitan el control de 
los recursos pesqueros en materia de sostenibilidad. 
Creemos en la necesidad de trabajar activamente con 
todos los eslabones de la cadena alimentaria y es por 
ello que desde hace más de cuatro años colaboramos 
con SFP, una organización de ámbito internacional que 
nos ayuda a trabajar en las mejoras de la sostenibilidad 
de las principales especies que consumimos para 
nuestros productos. A través de esta organización 
podemos influir junto a otras empresas del sector en 
que las políticas pesqueras de los países de origen 
se orienten a la mejora de la sostenibilidad. Congalsa 
también forma parte del sello MSC, que es uno de los 
principales marchamos a nivel internacional y que 
reconoce la sostenibilidad de los recursos.

¿De qué manera crees que debe ser -o está siendo ya- 

esa adaptación a nivel general, y en el sector Horeca y en 

el de la Alimentación a nivel particular? 

En mi opinión, la clave está en ser más ágiles ante un 
entorno que cambia de manera semanal; lo que antes 
era importante para todas las empresas, ahora pasa a ser 
fundamental por la época que vivimos. Con respecto al 
canal Horeca y al sector de la Alimentación, lo único que 
esperamos es que se legisle con criterio y con sentido 
común para no demonizar a un ámbito de actividad muy 
tocado ya por la crisis.

Teniendo en cuenta vuestra filosofía -‘En Congalsa, 

enfrentamos el futuro actuando en el presente’-, ¿cómo 

está abordando la compañía el punto de inflexión que 

nos está tocando vivir? 

La abordamos haciendo hincapié en aspectos que 
consideramos fundamentales. Entre ellos la estrategia 
de desarrollo sostenible de la empresa o la protección de 
los recursos marinos, la implementación de un modelo 
de mejora continua o la implicación de  nuestro capital 
humano en el proyecto. Todas ellas son cuestiones 
clave para nosotros. Además, a través de la creación 
de diferentes escenarios y momentos de consumo, 
Congalsa  busca conectar con diferentes nichos de 
mercado y audiencias, y comunicar de manera más 
eficaz y fluida el valor añadido de sus productos, la 
capacidad de sus procesos y el logro de los objetivos de 
crecimiento, con la satisfacción del cliente en el centro 
de sus decisiones.

En base a tu expertise y en calidad de Director 

General de Congalsa, ¿son la flexibilidad, la resiliencia y 

la colaboración elementos indispensables? 
Sin duda, lo son. Como también lo son la adaptación 

a las nuevas tecnologías y su utilización en la actividad 
diaria, la transformación hacia modelos industriales 4.0, 
la resiliencia, la mejora de procesos, o la adaptación y 
orientación continua a las necesidades del cliente.

¿De qué manera viene gestionando Congalsa 

cuestiones vitales como el talento y su modelo de 

negocio para cosechar tantos éxitos durante 3 décadas 

de trayectoria? 
Lo hacemos adaptándonos a las exigencias del 

mercado y a las nuevas necesidades de los consumidores. 
De este modo, promovemos líneas de productos sin 
gluten o ecológicos e invertimos en la maquinaria 
adecuada para los nuevos lanzamientos. También damos 
una importancia mayúscula a nuestro ámbito de RRHH 
y hemos trabajado en los últimos años, en el Proyecto 
Personas, destinado a fortalecer los vínculos entre la 
empresa y sus trabajadores promoviendo actividades 
grupales fuera y dentro del horario de trabajo.

L
a adaptación de las empresas a la 

nueva economía es, sin duda, casi una 

exigencia en el momento actual para su 

supervivencia. Por ello, la digitalización, 

la innovación, el desarrollo sostenible 

o la mejora continua son para Luis 

Miguel Simarro, Director General de Congalsa, palancas 

estratégicas no solo ya para incrementar la actividad, 

sino para mantenerla.

“ P a r a  c o n s e g u i r  l o s 
m e j o r e s  p r o d u c t o s , 
e s  i n d i s p e n s a b l e  l a 

i n v e s t i g a c i ó n ,  p o r  l o 
q u e  d i s p o n e m o s  d e 
p e r s o n a l  p r o p i o  d e 

I + D  q u e  c u e n t a  c o n 
u n a s  i n s t a l a c i o n e s 

e q u i p a d a s  c o n  t o d o  l o 
q u e  p u e d e n  l l e g a r  a 

n e c e s i t a r  p a r a  l o g r a r 
p r o d u c t o s  s a l u d a b l e s  y 

c o n v e n i e n t e s ”

>
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Y hablando de presencia fuera de nuestras fronteras… 

Os encontráis en un momento de fortalecimiento 

internacional con la adquisición de la empresa lusa 

Sulpasteis el pasado año. ¿Qué ha supuesto para el 

Grupo? 

Esta operación ha posibilitado que nuestra empresa 
crezca por la vía inorgánica y fortalezca su posición en 
el ámbito internacional, en particular en el mercado 
portugués en el que únicamente teníamos presencia 
como empresa exportadora. Al mismo tiempo, 
posibilita que seamos más robustos económicamente 
y facturemos por encima de los 100 millones 
anualmente. La compañía adquirida por Congalsa 
posee una red de distribución propia y tiene una 
cartera activa de 450 clientes centrada exclusivamente 
en el canal Horeca. El 15% de su producción se destina 
a mercados internacionales, lo que posibilitará a 
Congalsa obtener nuevas sinergias en el exterior.

¿Cómo te imaginas la Congalsa del futuro? 
El escenario que imagino y en el que estamos 

inmersos es el de la mejora de nuestros procesos 
y productos con ayuda de las nuevas tecnologías y 
avanzando hacia un modelo industrial 4.0. En esa 
línea ya estamos trabajando. Junto a esto, apostamos 
por innovar en el desarrollo de nuevos productos para 
dar respuesta a las nuevas necesidades que emanen 
de los consumidores. A nivel corporativo, apostamos 
por integrar y potenciar las fábricas de Sulpasteis, la 
empresa que hemos adquirido recientemente en 
Portugal.

Respecto a la innovación y la mejora continua, ¿en 

qué proyectos estáis inmersos en estos momentos? ¿Es 

también la digitalización una palanca estratégica en 

vuestro core business? 
Nuestra trayectoria está ligada a la mejora continua 

y a la innovación, que demuestra una visión global de 
producción, transformación, innovación e inversión 
tecnológica, con enfoque hacia la utilización de recursos 
locales y bajo un criterio de sostenibilidad. Y es que 
entendemos que solo con la mejora de productos y 
procesos, y pensando siempre en el consumidor final, 
seremos capaces de satisfacer la demanda de un público 
cada vez más exigente. Asimismo, para conseguir los 
mejores productos, es indispensable la investigación, 
por lo que disponemos de personal propio de I+D que 
cuenta con unas instalaciones equipadas con todo lo 
que pueden llegar a necesitar para lograr productos 
saludables y convenientes. Por su parte, tenemos 
muy claro que la digitalización es fundamental y una 
palanca de crecimiento importantísima. La tecnología 
está cambiando la manera en que producimos y 
consumimos. Es necesario que los modelos de negocio 
de las empresas tengan en cuenta estos cambios y sean 
capaces de adaptarse para ya no solo incrementar su 
actividad, sino para mantenerla. Por ello, en 2019 pusimos 
en marcha el proyecto Congals4.0, con el apoyo de la 
Agencia de Innovación de Galicia (GAIN), dependiente 
de la Consellería de Economía e Industria de la Xunta 
de Galicia. Se trata de un proyecto enmarcado dentro 
del Programa de Industrias del Futuro 4.0- Fábrica 
Inteligente, cofinanciado con fondos FEDER de la UE y 
que se desarrollará hasta el 2022. 

Con el conocimiento y la experiencia que supone 

estar presente en más de 30 países, ¿ha rediseñado 

la COVID-19 el mercado de las exportaciones 

agroalimentarias? ¿Cómo ha impacto en Congalsa y de 

qué manera lo habéis afrontado? 

La mayor dificultad ha sido entender las diferentes 
normas de aplicación en cada uno de esos países y 
sus restricciones en cada momento, adecuar nuestras 
producciones a la demanda,  tanto en situaciones 
pico como en otras de cero ventas. En nuestro caso, 
el tener un equipo humano entrenado y una cadena 
de suministro engrasada, nos ha permitido atender a 
los clientes y readaptarnos en directo a las condiciones 
del mercado.

“ E l  e s c e n a r i o  q u e 
i m a g i n o  y  e n  e l  q u e 

e s t a m o s  i n m e r s o s  e s 
e l  d e  l a  m e j o r a  d e 

n u e s t r o s  p r o c e s o s  y 
p r o d u c t o s  c o n  a y u d a  d e 

l a s  n u e v a s  t e c n o l o g í a s 
y  a v a n z a n d o  h a c i a  u n 

m o d e l o  i n d u s t r i a l  4 . 0 ”

>
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